

### Concurrence et activités des concurrents

L'approvisionnement en soufre du marché mondial est assuré par un nombre limité d'exportateurs dont les principaux sont le Canada, la Pologne, l'URSS, la France et le Mexique.

Le Canada est le principal fournisseur du Brésil en soufre et sa part du marché est en croissance. La Pologne, autre grand fournisseur du Brésil, est en proie à une crise économique généralisée, et elle connaît de graves problèmes de production. La part occupée par les États-Unis s'est réduite au cours des trois dernières années. Il se peut toutefois que l'accroissement de la capacité de production américaine de soufre au cours des prochaines années entraîne une augmentation des ventes de ce pays au Brésil. La production de soufre de l'Arabie Saoudite devrait commencer dans un délai d'environ un an. Jusqu'au conflit récent opposant l'Iraq et l'Iran, ces deux pays produisaient du soufre à partir de leurs mines et du raffinage du pétrole. On ne saurait prédire la date à laquelle ils reprendront leurs exportations de soufre sur le marché mondial. Les pays du Moyen-Orient ne consomment qu'une très faible partie du soufre qu'ils produisent. Ils en exportent donc la plus grande partie. Le Mexique ne constitue pas encore un concurrent sérieux pour le Canada et ne menace pas notre prééminence sur le marché brésilien du soufre. Cependant, ce pays dispose d'importantes ressources en soufre, grâce à ses mines et à ses raffineries de pétrole; et, si des difficultés de production peuvent être surmontées, le Mexique pourrait devenir un grand exportateur de soufre vers le Brésil. Cependant, on peut prévoir que le Canada maintiendra sa forte position face à la concurrence, en tant que principal exportateur de soufre vers le Brésil.

### Plan d'action

Le soufre faisant l'objet d'échanges importants à l'échelle internationale, il n'y a pas lieu d'entreprendre des activités traditionnelles de promotion des exportations en recourant à des foires et à des missions; de plus, nous ne recommandons pas que le gouvernement intervienne directement au plan commercial. Cependant, en raison de l'importance des exportations canadiennes de soufre dans le cadre de nos échanges avec le Brésil, il faudrait suivre de près l'évolution de la situation. Il sera peut-être possible de favoriser nos exportations de soufre grâce à des contacts intergouvernementaux. Il convient de maintenir la présence canadienne.

## 3. Produits pharmaceutiques

### Débouchés

Le Brésil est l'un des plus importants marchés de l'Amérique du Sud pour les produits sanitaires. Il possède une industrie pharmaceutique très importante et bien développée, composée d'entreprises proprement brésiliennes et de filiales des multinationales. Le Brésil a érigé